

Judith Anahí Díaz Gómez.

Doc. Sergio Jiménez Ruiz.

Medicina Náhuatl.

Antropología Medica II.

PASIÓN POR EDUCAR

2° “C”

Judith Anahí Díaz Gómez

2^o 'C'

Medicina Náhuatl

Enfoques del estudio de la medicina prehispánica.

Los juicios acerca de los logros de la medicina indígena han sido desde el momento mismo del choque de europeos y americanos, tremendamente exagerados. O se afirma la existencia de curas milagrosas, de hierbas con propiedades extraordinarias, o se niega a los indígenas la capacidad intelectual suficiente para haber obtenido un elemental conocimiento de los efectos de los simples sobre el organismo. Ambos extremos son absurdos. Un antiguo conocimiento médico de la flora - y en menor escala de la fauna - en las diferentes zonas geográficas de Mesoamérica.

El origen de la Medicina Náhuatl.

Es necesario tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen.

Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevos dioses, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones; pero junto a los nuevos principios médicos subsistieron algunos antiguos ligados a muy altos

Judith Anahí Díaz Gómez 2.º "C"

valores; quedaron adheridos como sencillas fórmulas que, dejando atrás las concepciones que las originaron, fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías.

Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o superstas enfermedades de entidades anímicas.

Por tal motivo la medicina náhuatl podrá ser apreciada en parte como logro particular de un pueblo; pero existe bajo más amplia perspectiva un fenómeno cultural común en Mesoamérica. Grupos de primitivos inmigrantes trajeron un acervo cultural mucho mayor al que tradicionalmente se les atribuye. Perdida del alma intrusión de cuerpos extraños nocivos, métodos místicos de ascenso a los cielos y descenso a los infiernos en busca de la salud del paciente, práctica de limpias y otras creencias y procesos terapéuticos, presentan tal cantidad de elementos comunes.

Es lícito suponer que en tiempos muy lejanos estas creencias y prácticas viajaron a la velocidad de las grandes migraciones de primitivos cazadores, y que se conservaron en el lugar del fuego, siempre vivas, siempre viejas.

En todo caso la visión que de la medicina prehistórica tenemos es plana, intemporal, puesto que hemos recibido el informe de unos cuantos años inmediatos a la conquista.

Judith Anahí Díaz Grómez

Como un ejemplo de grave duda cito el mal de ojo, que es uno de los peligros sobrenaturales que más preocupan a las madres indígenas. Alrededor de él se han elaborado impresionantes aparatos preventivos y curativos. En otros casos como el de la similitud entre la idea de los efectos insalubres de los aires.

Lo frío y lo caliente.

El aumento de una calidad en un área determinada produce por fuerza la reducción de la misma en otra. Calor y frío son calidades y no cantidades térmicas, no tienen relación con la temperatura, cuando menos no en los términos de correspondencia forzosa.

En el cuerpo humano el equilibrio es la salud, y la ingestión de alimentos apropiados significa la conservación de la armonía. Una dieta sana obliga en cada comida la inclusión de productos fríos y calientes, que unidos se neutralizan. De igual forma, cuando el cuerpo humano no se encuentra equilibrado, es necesario suministrar al enfermo alimentos o medicamentos de calidad contraria a la del mal, que restablecerán el orden.

La clasificación puede entre los atomíes del estado de México las enfermedades se consideran frías o calientes, las medicinas calientes o frescas, mientras que los alimentos pueden ser calientes, fríos, frescos o pesados característica esta última que tal vez forme de otro orden de ideas.

Bibliografía:

Austin, A. L. (s/f). Textos de medicina náhuatl. Unam.mx. Recuperado el 22 de marzo de 2022, de https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf